

LA APLICACIÓN DE LOS PRINCIPIOS REPUBLICANOS ESTABLECIDOS POR IMMANUEL KANT EN LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS EN MONTERÍA.

Alba Estela Caballero Padilla¹, albitacaballero1@hotmail.com
Aura Mercedes Taboada Espinosa¹, aura.taboadae@upb.edu.co
María Paulina Cogollo Anaya¹, maria.cogolloa@upb.edu.co
Mariam Margarita Castaño Maza¹, mariam.castanom@upb.edu.co
Mariana Petro Bernal¹, marii_pb@hotmail.com
Valeria Esther Guerrero Paternina¹, valeria.guerrerop@upb.edu.co
Martha Johanna Barbosa Medina¹, marta_b28@hotmail.com
Katerine Hernández Tirado², katerine.hernandez@upb.edu.co

¹Estudiante Facultad de Derecho, Universidad Pontificia Bolivariana Montería

²Docente Facultad de Derecho, Universidad Pontificia Bolivariana Montería

1. INTRODUCCIÓN

La Republica trae de manera intrínseca un conjunto de principios y valores que influyen el Estado que lo ostenta, además de brindar una estructura que permita la tridivisión de poderes, garantice derechos y otorgue deberes. Sin embargo Colombia como Estado republicano ha dejado a un lado muchos de los derechos que esta significación trae, más que omisión hay una ausencia de documentación frente lo que es la Republica en la nación.

2. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA Y JUSTIFICACIÓN

Colombia en su carta política es considerada una república, la cual se encuentra concertada de la siguiente forma: Artículo 1°. Colombia es un Estado social de derecho, organizado en forma de República unitaria, descentralizada, con autonomía de sus entidades territoriales, democrática, participativa y pluralista, fundada en el respeto de la dignidad humana, en el trabajo y la solidaridad de las personas que la integran y en la prevalencia del interés general.

La república es considerada como una agrupación de valores, principios, derechos y deberes, los

cuales de forma conjunta interactúan en el actuar del estado otorgando la característica de tridivisión de poderes, llamados legislativo, ejecutivo y jurisdiccional. Sin embargo, el Estado colombiano, ha dejado en el olvido el significado de república, y lo que con ello trae, aunque se puede afirmar, más que omisión lo que se encuentra es una ausencia de documentación en virtud a lo que es una república, es así como se elabora la incertidumbre de descifrar de forma exacta el significado de república para la carta política colombiana, es claro recalcar que el principal antecedente alude al proyecto titulado "la republica en Colombia desde el idea de Platón, Jean Bodino y Emmanuel Kant" realizado por el equipo de trabajo del semillero fuerza normativa, dejando establecido el ideal kantiano para sobrevenir en el término final republicano, este autor esclarece características específicas para el contenido de una república. Kant se regía por tres ideas principales las cuales aducían a la igualdad, libertad y valoración del individuo, este autor, defendía su ideal a partir de sus escritos, considerando al individuo como ciudadano, de este modo, se asignan a la determinación de la palabra república, estableciendo la aplicación del ideal propuesto por Kant el cual determina la importancia del

consentimiento ciudadano en la toma de decisiones, garantizando íntegramente una constitución democrática, aun así, distinguiéndola de una constitución republicana, la cual le dará finalmente un gobierno representativo a una multitud de ciudadanos. Es así, la eficacia de los principios kantianos y su relación con los principios constitucionales, para esclarecer la aplicación de estos en la administración monteriana, preservando la importancia de establecer la discrepancia o semejanza entre las instituciones jurídicas o sistemas jurídicos partiendo en primacía del desconocimiento por parte del pueblo sobre el significado de la república, de esta forma será de gran importancia aludir a los preceptos y recursos necesarios para identificar las características, principios de la república a partir de la estructura del municipio, identificando las instituciones que pueden implementar el significado de un estado republicano, determinando los mecanismos para cumplir los principios republicanos y cual es considerada su aplicación veraz y efectiva.

3. OBJETIVOS

OBJETIVO GENERAL

Evaluar la eficacia de la aplicación de los principios republicanos, propuestos por Kant y establecidos en la constitución, en cabeza de las instituciones públicas en el municipio de Montería.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Identificar las instituciones que están en el deber de garantizar la implementación de los principios republicanos según Kant, en el municipio de Montería.
- Determinar cuáles son los mecanismos mediante los cuales las instituciones deben dar cumplimiento a esos principios.
- Contrastar la aplicabilidad real y práctica de los principios en materia, en el municipio de Montería.

4. REFERENTE TEÓRICO

Republicanismo Kantiano de Rodolfo Arango Estudio en el que se analiza el republicanismo kantiano en contraste con el republicanismo cívico..(Arango, Universidad Nacional de Colombia)

Elementos Básicos sobre el Estado Colombiano.

Este documento brinda elementos prácticos para una comprensión general de la estructura del Estado colombiano por parte de sus entidades y organismos, los servidores públicos y la ciudadanía en general.

“La república en Colombia desde el ideal de Platón, Jean Bodino e Immanuel Kant que se realizó por nuestro equipo de trabajo, se llegó a la conclusión de un término republicano kantiano el cual ostenta definiciones claras y amplias sobre lo que es la estructura, los principios y los derechos dentro de ella, además de referirse a una constitución democrática.

5. METODOLOGÍA

A partir de la lectura del libro “la paz perpetua” de Immanuel Kant, se obtendrán los principios y características fundamentales en los cuales Kant identifica una la república, el proyecto delimita su estudio en la ciudad de Montería, siendo de obligatoriedad la revisión de la carta política constitucional colombiana de 1991, puntualizando en el estudio minucioso de las instituciones y características de la entidad territorial municipal, además se estudiarán, las instituciones y la Administración Pública de la ciudad de Montería con el objeto de examinar las funciones y los mecanismos de los que se valen para asumir el concepto de república. Finalmente, y de conformidad al recorrido documental del autor del libro “la paz perpetua”, Immanuel Kant, se asignará el estudio del imaginario social que presentan los Monterianos frente a la Administración de su ciudad y credibilidad de las instituciones en relación con el precepto republicano, su definición cotidiana de República, entre otros, partiendo de la base del

ideal kantiano y a la estructura estatal de Colombia, las Leyes regidas por los entes territoriales los cuales, deberán resguardar la forma de gobierno a la que alude la constitución política de Colombia, configurando sus preceptos y la protección de los derechos que esta misma establece.

6. RESULTADOS ESPERADOS

Un (1) artículo de investigación, Documento de trabajo final, Ponencia.

7. CONCLUSIONES

El siguiente proyecto asume distintos retos que espera conseguir con la implementación de sus resultados, principalmente se diagnosticará el conocimiento del ciudadano del común frente al tema en colación, esperando que ese observe un resultado en el cual se refleje la cotidianidad circundante, difundiendo una cultura de pertenencia frente a las instituciones públicas determinando finalmente la necesidad de publicación con respecto a los productos de este trabajo investigativo.

8. BIBLIOGRAFÍA

Asamblea nacional constituyente. (1991). Constitución Política de Colombia.

Kant, I. (1975). La Paz Perpetua.

Kant, I. (2003). La Paz Perpetua.

Mesa, V. N. (2014). Teoría Constitucional e Instituciones Políticas. Bogotá: Temis

Perdomo, J. V (1985). En derecho administrativo general (pág. 97). Temis.

Universidad Nacional Abierta y a Distancia Colombia. MODULO GESTION PÚBLICA Y DERECHO ADMINISTRATIVO.